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• Le complément d’objet direct (COD) 
 
- Il complète un verbe directement, sans mot de transition. 
 

- Il peut devenir sujet de la phrase passive, alors qu’il était COD à la voix active  
 

Exemple : La souris est mangée par le chat. // Le chat mange la souris. 
                          VOIX PASSIVE                VOIX ACTIVE 

 

- Il peut être : - un nom → La vieille dame possède deux chats. 

           - un pronom (avant le verbe) → La sorcière les trouva. 

           - une proposition subordonnée introduite par la conjonction que → Cette personne veut qu’on lui donne      

             à boire. 

           - un infinitive → Le client veut payer. 
 

- Pour le trouver, on pose la question suivante : « SUJET + VERBE + quoi / qui ? »  

→ La vieille dame possède quoi ? deux chats 

→ La sorcière trouva qui ? les (qui reprend « les enfants ») 

→ Cette personne veut quoi ? qu’on lui donne à boire 

→ Le client veut quoi ? payer  

 

• Le complément d’objet indirect (COI) 
 

Il complète un verbe indirectement, c’est-à-dire qu’il est relié au verbe par les prépositions à ou de. 
  
 

 
 

au = à + le ; aux = à + les ; du = de + le ; des= de + les 
 

Il peut être: - un nom ou un GN → Il parlera au roi. 

        - un pronom ( avant le verbe) → Elle lui parle de son problème. 

        - un infinitive → Elle accepte de payer. 

        - une proposition subordonnée → Elle se plaint de ce qui lui arrive. 

 

- Pour le trouver, on pose la question suivante : « SUJET + VERBE + à quoi / de quoi / à qui / de qui ? »  

→ Il parlera à qui ? au roi 

→ Elle parle à qui de son problème ? à lui 

→ Elle accepte de quoi ? de payer 

→ Elle se plaint de quoi ? de ce qui lui arrive 

 

 

• À retenir 
 

On appelle verbes transitifs directs les verbes qui se construisent avec un COD. 

On appelle verbes transitifs indirects les verbes qui se construisent avec un COI. 

Les verbes qui n’ont pas de compléments d’objets sont dits intransitifs.  

 
 


